

Zeitschrift: Domaine public
Herausgeber: Domaine public
Band: 36 (1999)
Heft: 1391

Artikel: Monde économique : les dégâts du turbo-capitalisme
Autor: Jaggi, Yvette
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-1014715>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 15.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Les dégâts du turbo-capitalisme

Il y a une vingtaine d'années, la droite réclamait «moins d'Etat». Aujourd'hui, les néo-libéraux les plus radicaux ne veulent «plus d'Etat du tout». Et ne vont pas tarder à l'avouer tout haut.

LES PLUS IMPATIENTS l'avouent en privé: vivement qu'on en finisse avec ces organisations internationales qui se prennent pour les pouvoirs du commerce mondial, avec ces gouvernements mal inspirés qui s'épuisent à contrôler leurs économies, avec ces syndicats de travailleurs qui défendent des situations et des structures également dépassées.

En clair: les personnes, physiques et morales, qui ont l'envie d'investir et les moyens de le faire doivent enfin pouvoir agir et entreprendre, vite et sans que tout un appareil de lois, contrats et conventions vienne freiner leurs élans.

L'échelle du penseur

Cette liberté débridée, censée créer une économie vraiment dynamique et de nouvelles richesses en masse sinon pour tous, Edward N. Luttwak la nomme turbo-capitalisme. Jolie expression pour un contenu terrifiant, dont l'auteur ne dénonce qu'une partie: il en veut au turbo, au rythme, au côté fonceur, parce qu'il «croit sans restrictions aux vertus du capitalisme» et le répète avec insistance dans son dernier ouvrage traduit en français (*).

M. Luttwak est chercheur au Centre d'études stratégiques et internationales de Washington. Donc habitué à penser à grande échelle dans le temps à venir et l'espace planétaire. Il sait que le turbo-capitalisme, dont la globalisation en cours nous donne un avant-goût déjà fort amer, va encore s'épanouir, puis passer à son tour. Comme ont passé tous les excès. En laissant derrière eux moult effets manifestement malencontreux ou insidieusement pervers.

Intimement convaincu de la supériorité du capitalisme sur tout autre système, du «débilitant socialisme bureaucratique aux grotesques échecs des nationalismes économiques», E. N. Luttwak le voudrait appliqué dans sa pureté, sans dérives ni exagérations. Il ne prend pas le temps de décrire ce régime idéal mais ne met pas en doute la possibilité de l'instaurer.

Il s'attarde en revanche sur les dégâts du turbo-capitalisme et sur le grand dilemme qui en résulte. Il n'a rien contre la mondialisation, il veut que les économies nationales soient libres, il admet que les sociétés aient la maxi-

sation du profit pour unique finalité. Mais il ne peut manquer d'observer que le turbo-capitalisme, sous prétexte de les dynamiser, dénature les institutions dont il améliore effectivement les résultats économiques. Il sait bien qu'on ne peut impunément transformer en centre de profit un hôpital universitaire, une prison, une haute école, une maison d'édition, une saison théâtrale, une compétition sportive populaire (le marathon, un cas d'école).

En socialiste qui s'ignore totalement, M. Luttwak reconnaît que si la production compte, la distribution peut seule la valoriser, en évitant le gaspillage, social et culturel notamment; que plus la première est libre, plus la deuxième doit être juste. Si la capacité d'investir se concentre sur les meilleurs placements et s'épuise avec les objets les plus rentables, qui financera les activités qui ne rapportent pas autant, pas du tout? Et si les richesses créées à force d'efficience restent en main de ceux qui les ont générées, comment assurer la nécessaire répartition d'une production largement collective? Même si ces questions restent sans réponse, le turbo-capitalisme passera. Mais sur combien de corps? yj

(*) Edward N. Luttwak, *Le turbo-capitalisme. Les gagnants et les perdants de l'économie globale*, Editions Odile Jacob, Paris, 1999.

IMPRESSIONUM

Rédacteur responsable:
Jean-Daniel Delley (jd)

Rédaction:

Géraldine Savary (gs)
Ont collaboré à ce numéro:

François Brutsch (fb)

Lala Gagnebin

André Gavillet (ag)

Yvette Jaggi (yj)

Roger Nordmann (rn)

Charles-F. Pochon (cfp)

Forum: Fabrice Ghelfi

Composition et maquette:

Françoise Gavillet, Géraldine Savary

Responsable administrative:

Murielle Gay-Crosier

Administrateur délégué: Luc Thévenoz

Impression: IAM SA, Renens

Abonnement annuel: 90 francs

Étudiants, apprentis: 60 francs

Administration, rédaction:

Saint-Pierre 1, case postale 2612

1002 Lausanne

Téléphone: 021/312 69 10

Télécopie: 021/312 80 40

E-mail: domaine.public@span.ch

Site: <http://www.domainepublic.ch>

CCP: 10-15527-9